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НА УКАЗАНИЯ ЦН ВЛКСМ 
ОТВЕЧАТЬ ДЕЛОМ

КАЖДЫЙ день приносит 
новые вести с великих 
строек коммунизма, вести о 

трудовых победах. Они волнуют, 
вдохновляют. И еще шире раз
вертывается социалистическое со
ревнование, и еще больше рож
дается смелых новаторских мыс
лей. Люди горят желанием умно
жить мощь своей Родины, уско. 
рить приближение светлого завт
ра. Рука об руку с отцами на 
шахтах и рудниках, у домен и 
мартеновских печей, у станков и 
прокатных станов по-стахановски 
трудятся юноши и девушки. И 
все они достойны звания члена 
ленинско-сталинского комсомола. 
Однако многие из них до сих пор 
не имеют на груди комсомольско
го значка. Не имеют потому, что 
комсомольцы плохо заботятся о 
своих товарищах, слабо вовлека
ют их в свои организации.

11 февраля этого года бюро 
НК ВЛКСМ отметило, что в 
Свердловской области комсомоль
ские организации ведущих отра
слей промышленности неудовле
творительно выполняют постанов
ление II пленума ЦК ВЛКСМ. 
Прошло три месяца. Но положе
ние почти не изменилось.

Возьмем Свердловск. На пред
приятиях работают тысячи юно
шей и девушек, не состоящих в 
комсомоле. А в апреле комсо
мольские организации Уралмаш
завода, Уралхиммашзавода, за
водов турбомоторного, «Урал- 
электроаппарат», резино-техниче
ских изделий, транспортного ма
шиностроения и узла Свердловск- 
сортировочный, вместе взятые, 
приняли в свои ряды всего лишь 
126 человек. Позорно мало. Ведь 
примерно столько же за это время 
вступило в комсомол молодых ра
бочих только на одном Уралва
гонзаводе. Это говорит о том, 
что секретари комитетов сверд
ловских предприятий тт. Волкон
ский, Бартенев, Кустов и другие 
проявляют непростительное бла
годушие. Вместо того, чтобы де
лом ответить на требования Цент
рального Комитета ВЛКСМ, ком. 
сомольские активисты упорно 
не желают активно отбирать пе
редовую рабочую молодежь в 
комсомол. А Свердловский гор
ком и райкомы ВЛКСМ мирятся 
с этим.

Несмотря на неоднократные 
указания ЦК, плохо пополняются 
за счет молодых рабочих комсо
мольские организации Каменск. 
Уральского, Серова, Красноту- 
рьинска и ряда других городов. 
Горкомы и райкомы не исполь
зуют небывалого подъема поли
тической и трудовой активности 
молодежи, вызванного строитель
ством коммунизма, для увеличе
ния притока юношей и девушек в 
ряды ВЛКСМ.

Положение серьезное. Оно тре
бует неотложных и решительных 
мер. Бюро райкомов и горкомов 
следует вмешаться в жизнь орга
низаций, где неблагополучно с 
ростом, призвать к ответу винов
ников, усилить влияние на моло
дежь, улучшить политико-воспи. 
тательную работу, особенно в 
цехах.

Приближается лето — пора, 
когда особенно широкий размах 
приобретает спортивная и куль
турно-массовая работа. В пер
спективных планах, составленных 
комитетами ВЛКСМ, предусмот. 
рены интересные состязания на 
стадионах и спортплощадках, 
увлекательные туристские походы, 
массовки, вечера отдыха в садах 
и парках. Надо добиться, чтобы 
в подготовке и проведении этих 
мероприятий участвовала моло
дежь, не состоящая в комсомоле. 
Привлечь молодых рабочих обя
заны активисты.

Забота о товарищах, стремле
ние вовлечь их в свою организа
цию—святой долг члена ВЛКСМ. 
И комитеты должны строго спра
шивать с тех, кто не выполняет его, 
не готовит юношей и девушек к 
приему в комсомол. Никогда не 
следует забывать, что член коми
тета и бюро, группорг и рядовой 
комсомолец несут личную ответ
ственность за выполнение поста
новления II пленума ЦК ВЛКСМ. 
Успешный рост зависит от рабо
ты каждого активиста, каждого 
члена ВЛКСМ.

Повседневно разъяснять задачи 
Коммунистического союза моло. 
дежи, стараться, чтобы все моло
дые строители коммунизма всту
пили в него,—благородное дело. 
Чем больше юношей и девушек 
получат комсомольские билеты, 
тем скорее областная организа
ция претворит в жизнь указания 
Центрального Комитета ВЛКСМ.

инициптивой

НА БОЛЬШОЙ СЦЕНЕ
Председатель объявил:
— Через полчаса начнется концерт. 

Выступают участники художественной 
самодеятельности крупносортного цеха.

Делегаты комсомольской конференции 
были, как говорится, приятно удивлены 
Они много раз слушали выступления 
кружковцев Дворца культуры, но цеха.:. 
На большой сиене Дворца цеховая са
модеятельность давала свой первый 
концерт.

Он прошел с успехом. Чтеца-деклама
тора Анатолия Бушланова сменил певец 
Владимир Ярошенко. Еще не успели 
смолкнуть аплодисменты, провожавшие 
танцоров Валентину Мурадову п Але
ксандра Рыжакова, — на сцену вышел 
клоун Василий Шаталин. Драмкружок 
поставил одноактную пьесу К. Финна 
«Наследство», хор исполнил русские и 
советские песни. Программа концерта 
была разнообразной и впечатляющей.

В этот вечер инженер Григорий Гру
динин н секретарь цехового комсомоль
ского бюро Анатолий Бушланов волно
вались больше всех. Организаторы це
ховой самодеятельности, они сегодня 
держали своеобразный экзамен.

В перерыве между выступлениями 
Григорий чуть-чуть отодвинул занавес 
и посмотрел в зал. Делегаты о чем-то 
оживленно разговаривали, спорили. То, 
что они увидели, взволновало их, на
толкнуло на размышления: все сто мож
но, пожалуй, создать в каждом цехе.

Когда-то. в крупносортном цехе пе 
было никакой самодеятельности. Но сле
довало лишь проявить инициативу, как 
тотчас преобразилась жизнь молодежи 
цеха.

Было это так. Решив организовать в 
цехе драмкружок, Грудинин посовето
вался с Анатолием Бушлановым. Тот 
поддержал его. Они вместе разговарива
ли с молодыми рабочими цеха, пригла
шали записаться в кружок.

— Какие из нас артисты,—смущаясь, 
говорили некоторые.

Первыми пришли в кружок машини
сты кранов Александр Осокин, Вален
тина Шипулина н Лидия Волкова. На 
сцене они никогда не выступали и на ре
петициях чувствовали себя неуверенно. 
Но занимались в кружке с желанием.

Первая постановка состоялась в крас
ном уголке, на маленькой сцене. Рабо
чие с интересом смотрели спектакль, 
дружно аплодировали.

А когда закрывался занавес.^ Григо
рий вышел вперед:

— Мы приглашаем вас. товарищи, 
участвовать в художественной само
деятельности цеха.

В этот же вечер в кружки записались 
Анатолий Кокаулин, Надежда Вискунэ- 
ва, Михаил Майзидуллнн.

Молодежь предложила организовать 
хоровой и танцевальный кружки. Руко
водить ими стали аккордеонист Казимир 
Комарницкий и Тамара Муралова.

Желающих участвовать в художест
венной самодеятельности стало так 
много, что в драмкружке, например, 
всем пехватило ролей. Грудинин решил 
готовить сразу две пьесы: одну репети
рует молодежь первой смены, другую — 
второй.

Много п кропотливо работали участни
ки самодеятельности над каждой ролью, 
над каждым номером. И вот — заслу
женная награда: делегаты конференции 
тепло принимают их концерт.

КОЛЛЕКТИВ 
ВОСПИТЫВАЕТ

В сортопрокатном цехе Степана Ле
бедева ¿читали неисправимым. Сколько 
комсомольцы ни говорили ему, он про
должал выпивать. Более шести месяцев 
не платил членские взносы.

Однажды после смены, когда Степан 
уже совсем собрался уходить домой, к 
нему подошел . Дан Лыськов.

— Ты не торопишься?—спросил он.— 
Зашел бы к нам на репетицию.

Степан с недоверием посмотрел на 
Лыськова: не шутит ли он?

— Идем, может, в кружок запи
шешься...

Нет, Лыськов не шутил. То, что гозо- 
рил он, 'было заманчивым. Степан дав
но с тайной завистью следил за успеха
ми Лыськова, который вот уже несколь
ко лет выступает на сцене Дворца куль
туры.

Степан Лебедев записался в танце
вальный кружок, стал активным участ
ником самодеятельности. Вместе с то
варищами он посещает кружок по изу
чению биографии товарища Сталина.

Самодеятельный коллектив, членом ко
торого состоит Лебедев, помогает ему 
исправлять свое поведение в быту. Ког
да однажды Степан снова «провинил-я», 
его строго осудили товарищи и преду
предили; «Если будешь пить, — исклю
чим из кружка». Но расстаться с коллек
тивом, который приобщил его к сцене, 
научил понимать и любить искусство, 
Степан не может. Это он хорошо почув
ствовал в тот вечер, когда обсуждался 
его поступок.

Активисты сортопрокатного цеха стре
мятся привлечь в кружки как можно 
больше молодых рабочих, заботятся о их 
росте — политическом и культурном. 
Благодаря самодеятельности многие мо
лодые рабочие вступили в комсомол.

...Обо всем этом вспомнил секретарь 
комсомольского бюро сортопрокатного 
цеха Алексей Бережной, готовясь к до
кладу «О роли художественной самодея
тельности в воспитании молодежи». Да, 
художественная самодеятельность имеет 
большое воспитательное значение. Она 
расширяет кругозор молодежи, приоб
щает к культуре, развивает эстетические 
вкусы, — думал он над тезисами до
клада.

С чего началось в их цехе? На одном 
из заседаний бюро говорили о художест
венной самодеятельности. Все отметили, 
что ее по сути дела нет в цехе. Ведь 
нельзя считать настоящей самодеятель
ностью то, что молодежь иногда высту
пает с небольшими концертами па' изби 
рательных участках, в колхозах. Надо 
создать кружки и добиться, чтобы они 
занимались регулярно.

На заседании были утверждены от
ветственные за работу кружков. Васи
лию Васильеву и Александру Гусеву по
ручили организовать струнный кружок, 
Инне Фунштейн—драматический, Элео
норе Ивановой—хоровой. За танцоваль- 
ный кружок стал отвечать Дан Лыськов.

Прошло немного времени и кружки 
были созданы. Но вечерам в красном 
уголке, где проходили репетиции, всегда 
было по-празднпчному весело. Алексея 
Бережной с удовлетворением отмечал, 
что в цехе рождается дружный, спло
ченный коллектив, умело осуществляю
щий воспитательную роль.

О дружбе в коллективе, о воспита
тельном значении художественной само

деятельности рассказывал Алексей Бе
режной в своем докладе на заводском 
вечере молодежи во Дворце культуры, 
который состоялся в середине марта. Он 
часто ссылался на опыт комсомольской 
организации своего цеха. Это было на
глядно и убедительно

КРУЖКИ МОГУТ БЫТЬ 
ВО ВСЕХ ЦЕХАХ

Хорошо работают кружки художеств 
венной самодеятельности двух' цехов. 
Особенно оживилась их деятельность, 
когда на заводе проходил смотр само
деятельности.

Драмкружковцы сортопрокатного це
ха подготовили к смотру одноактные 
пьесы «Черная тень» — о беспросветной 
жизни негров в Америке и «Братья» — о 
героической борьбе югославского народа 
за свободу. Члены хорового кружка вы
ступит? с монтажом «Мы за мир».

Крупносортники тоже кропотливо гото
вились к смотру. Поставили одноактную 
пьесу, приготовили акробатический 
этюд, клоунаду и много сольных номе
ров.

Эти коллективы, созданные в цехах по 
инициативе рядовых активистов, пришли 
к смотру творчески окрепшими, вырос- 

. шими.
Они добились успехов потому, что 

здесь нашлпё. 'Организаторы, потому, 
что комсомольские активисты поддержа
ли хорошие начинания.

К сожалению, этого нельзя сказать об 
активистах доменного, транспортного це
хов и аглофабрики. Здесь самодеятель
ности нет. А между тем, условия для 
кружковой работы имеются прекрасные, 
есть люди, горячо любящие сценическое 
искусство.

Красный уголок доменного цеха рас
считан на 200 мест. Но не слышно в крас
ном уголке звонких молодых голосов, не 
бывает здесь репетиций. И не потому, 
что некому участвовать в самодеятель
ности. Раньше в цехе регулярно работа
ли кружки. На репетиции приходили Ва
силий Гайковой, Дмитрий Радомский и 
Василий Сидоренко, тепло и задушевно, 
исполнявшие украинские песни, танцоры' 
Илья Чирков, Ахмет Валиахметов. Уме
лым руководителем драмкружка за
рекомендовал себя Михаил Скурчхип.

В прошлом году летом кружки распа
лись и никто не попытался возобновить 
их занятия. Не потрудился сделать эго 
н секретарь Николай Корочков, когда-то 
сам активно выступавший на сцене.

Комитет комсомола на одном из своих 
заседаний рассматривал работу худо
жественной самодеятельности крупно
сортного цеха. Членам комитета хоте
лось, чтобы активисты, присутствовав
шие на заседании, переняли положитель
ный «пыт. Похвальное намерение. Но ко
митет этим и ограничил свое руководстве 
цеховой самодеятельностью. А почему 
было бы не заслушать на заседании от
чет тов. Корочкова о самодеятельности в 
доменном цехе? Острая, деловая крити
ка принесла бы свои плоды.

Слабо руководят цеховой самодеятель
ностью и члены комитета, ответствен
ные за этот сектор тт. Подчезарцева я 
Устюжанинов. А ведь все, что есть цен
ного в каждой цеховой организации, они 
должны изучать и пропагандировать, 
чтобы опыт лучших стал достоянием 
многих.

Хорошо, когда рождается инициатива. 
Прекрасные результаты даст она, когда 
ее поддерживают и широко распростра
няют.

И. САВЧЕНКО.
г. Серов.

* • »
НА СНИМКЕ: участники самодея* 

тельности Владимир Ярошенко и 
Казимир Комарницкий выступают на 
концерте. Снимок В. Коховихина

В передовой тракторной бригаде
I Раннее утро. Звезды одна за другой исчезают 
в синеющем небе. С каждой минутой все отчет
ливее вырисовываются силуэты деревьев. Воздух 
.становится особенно свежим и прохладным.

Бригадир Комсомольске молодежной бригады 
Скатинской МТС Михаил Кузнецов торопливо 
выходит из полевого вагончика. Гул мерно рабо
тающих моторов несется со всех сторон. Михаил 
невольно останавливается и прислушазается к 
веселой песне машин.

’ Вот слышно громкое гудение. Михаил знает: 
(это Аркадий Кузнецов па своем мощном «ДТ-54» 
.культивирует зябь. На другом конце поля гудит 
1«колесник». Его ведет самый молодой тракторист 
'бригады Анатолий Рубцов.
, — Молодцы, ребята! —вслух произносит брига- 
АПР и паправляе-ся к работающим машинам.

Еще вчера тракторы работали около самого 
вагончика, но за ночь они переместились далеко 
от полевого стана. Сейчас надо было пройти до 
ближнего трактора не меньше километра. Дойдя

до посева ржи, Михаил останавливается и на
гибается к растениям. Только что заборонован
ные посевы кажутся сейчас еще зеленее, чем 
вчера. Подборонку ржи производила комсомолка 
Прасковья Кузнецова. Бригадир тщательно осмат
ривает ее работу. Подборонено на совесть, ни 
одного огреха. Подкормленная ранней весной 
рожь сейчас ускоряет свой рост. Здесь обеспечен 
высокий урожай.

Затем бригадир осматривает участок, где про
водил культивацию Аркадий. Тоже ни одного за
мечания: работа отличная.

К трактору Аркадия Кузнецова Михаил подо
шел, когда мягкие лучи восходящего солнца 
освещали верхушки еще не успевших одеться в 
свой наряд деревьев, скользили по зеленеющим 
посевам ржи. Чистое небо предвещало погожий 
день.

— Как дела, Аркадий? — громко, чтобы рас
слышал тракторист, спросил бригадир.

— Все в порядке.
— Стояли?

— Ни одной минуты.
Аркадий на несколько секунд останавливает 

свою машину, А4нхаил тем временем быстро 
влезает в кабину.

— Сколько дал? — продолжает он расспраши 
вать тракториста.

— По моим подсчетам, норма уже есть.
— До смены остается два часа, сумеешь за

культивировать еще десять гектаров?
— Постараюсь...
Бригадир вместе с Аркадием проезжает один 

круг. В это время он рассказывает, что бригада 
вчера вышла на первое место по МГС и что се
годня они начинают сев пшеницы.

— Но нам надо всегда помнить, — говорит 
бригадир, — что у нас есть сильные соперники: 

бригада Никулина отстает всего лишь на несколь
ко гектаров.

До смены Михаил успел побывать у всех трак
тористов. Затем он снова направился к вагончи
ку. Сменные трактористы уже успели позавтра
кать и ожидали своего бригадира.

— Сегодня будем сеять пшеницу, — сообщил 
Михаил. Не теряя времени, он коротко рассказал 
о результатах соревнования, поставил задачу на 
весь день перед каждым агрегатом.

Пока менялись смены агрегатов, проводилась 
заправка горючим и технический уход за маши
нами, учетчик бригады подсчитал выработку 
каждого тракториста за прошедшую ночь. Вско
ре на доске показателей, вывешенной на самом 
видном месте, у вагончика, появились результаты:

Кузнецов Аркадий — 115 процентов,
Рубцов Анатолий — 112 процентов,
Кузнецова Прасковья — 107 процентов.
Все выполнили и перевыполнили сменное за

дание.
Через несколько минут на полях снова зарабо

тали, моторы. Пять комсомольцев уверенно волн 
свои машины. С утра бригада Михаила Кузне
цова приступила к севу пшеницы.

Ф. ТРУБИН.
Камышловский район.



ОНИ ПОМОГАЮТ ВОСПИТЫВАТЬ МОЛОДЕЖЬ
О работе группы докладчиков комитета комсомола завода „Уралэлектроаппарат“

Тематика лекций разнообразна
Члены группы докладчиков комитета 

ВЛКСМ нашего завода — в основном 
молодые специалисты, недавно окончив
шие учебные заведения. В числе 26 до
кладчиков все члены комитета.

Руководит группой комсомолец 
Юрий Михайловский, прошедший на за
воде путь от простого рабочего до инже
нера-испытателя.

Заместителем руководителя группы 
докладчиков утверждена инженер Лари
са Шабашова. Еще студенткой Ураль
ского политехнического института она 
часто выступала перед молодежью с ин
тересными лекциями и докладами.

Тематика лекции, читаемых членами 
группы, охватывает широкий круг во
просов — внутреннюю и внешнюю по
литику СССР, историю комсомола, ве
ликие стройки коммунизма, физкульту
ру и спорт и т. д. Рг - м с каждым 
годом не только расширяется тематика, 
не увеличивается и количество лекций. 
В месяц силами группы докладчиков, 
как правило, читается не менее 50 лек
ций. Показательно, что теперь послу
шать докладчика собирается не 15—35 
человек, как было раньше, т в два-три 
раза больше.

Лекции и доклады имеют огромное 
воспитательное значение, поднимают 
политическую и трудовую активность 
иотодежи.

Когда наш завод получил важный 
государственный заказ — изготовление 
уникальных электродвигателей для на
сосных станций Волго-Донского канала 
и земснарядов для Куйбышевской гидро
электростанции, комсомольская органи
зация развернула вокруг этого широкую 
лекционную пропаганду. Комитет 
ВЛКСМ поручил группе докладчиков 
разработать доклады и лекции о строй
ках коммунизма. Они были подготовле
ны и прочитаны в красных уголках це
хов и общежитий. Причем в каждой под
черкивалась роль нашего завода в пре
творении грандиозных сталинских пред
начертаний. О великих стройках ком
мунизма членами группы докладчиков 
было прочитано более 40 докладов и 
лекций.

Для того, чтобы секретари комсо
мольских организаций и члены группы 
докладчиков знали, когда и где читают
ся лекции и доклады, тов. Михайлов
ский совместно с комитетом комсомола 
составляет график, который рассматри
вается в начале последней декады на 
каждый следующий месяц. Этот гра
фик в присутствии секретарей комсо
мольских организаций утверждается 
на заседании комитета комсомола. 
Здесь же представители цехов включают 
планируемые лекции в свои планы ра
боты. Таким образом, осуществляется 
двойной контроль за чтением лекций— 
с одной стороны комитет ВЛКСМ сле

дит за выполнением графика (который 
после утверждения вывешивается в ко
митете) и, с другой стороны, контро
лируют первичные комсомольские орга
низации.

Мы наладили также строгий учет 
прочитанных лекций. Согласно графику, 
комитет ВЛКСМ выписывает докладчи
кам путевки, в которых говорится: где, 
когда, в какое время должи! быть про
читана лекция или доклад. После 
выполнения задания путевка с отзывом 
аудитории возвращается в комитет.

Основное внимание мы уделяем каче
ству лекций. Каждую из них группа 
докладчиков тщательно обсуждает, доби
вается, чтобы подготовленные тексты 
были интересными, живыми, увлекаю
щими молодежь.

Руководители группы докладчиков 
тт. Михайловский и Шабашова, согласо
вав тематику лекций с комитетом и рай
комом ВЛКСМ, советуются также с чле
нами группы. Затем темы раздают 
докладчикам, учитывая при этом их 
специальность и ранее читанные лек
ции. Мы стремимся, чтобы товарищи 
специализировались в одной определен
ной отрасли, все время углубляя свои 
знания.

Для подготовки лекции обычно отво
дится месячный срок. Затем разработка 
обязательно обсуждается на заседании 
секции, группы докладчиков или коми
тета ВЛКСМ. От докладчиков мы тре
буем, чтобы в лекции обязательно ис
пользовались цифры и факты из жизни 
нашего завода.

Группа докладчиков оказывает боль
шую помощь слушателям кружков ком
сомольской политсети. Для них были 
прочитаны доклады и лекции на темы: 
«Каким должен быть комсомолец»—тов. 
Михайловским, «Детские и юношеские 
годы товарища Сталина» —- тов. Ша- 
башовой, «Эпоха великих преобразова
ний» — тов. Тарасовым и другие. Ко
митет комсомола старается планировать 
их чтение таким образом, чтобы мате
риал лекций служил допо |вением к изу
чаемому в кружках и политшколах.

Сейчас наша группа докладчиков 
разбита на 6 секций: коммунистическо
го воспитания молодежи и Устава 
ВЛКСМ, общественно-политическую, 
международных отношений, литературы 
и искусства, естественно-научную и 
техническую, пропаганды физкультуры 
и спорта.

Мы стремимся к тому, чтобы расши
рилась тематика лекций о комсомоле,.о 
партии, по вопросам литературы и ис
кусства, о международном демократиче
ском движении. Ведь это больше всего 
интересует молодежь.

А. ПОЛЧКОВ, 
секретарь комитета комсомола.

Обсуждение 
ведется в секции

Некоторые комсомольские активисты 
скептически относятся к созданию сек
ций при группах докладчиков, считая, 
что такое дробление только усложняет 
лекционную работу. Это мнение, по-мое
му, ошибочно.

Подготовка лекций в секциях, наобо
рот, облегчается: докладчики имеют воз
можность глубоко изучать интересую
щий их вопрос, серьезно, со знанием де
ла обсуждать подготовленный текст.

Небольшой опыт, накопленный нашей 
литературной секцией, наглядно под
тверждает это. Все шесть членов ее — 
люди, имеющие определенное призвание 
к литературе, получающие большое 
удовлетворение от работы над лекциями 
для молодежи. Каждый из них-имеет 
личную библиотеку, выписки из любимых 
книг. Большинство уже выступало с до
кладами на литературные темы. Поэто
му при обсуждении новых разработок 
члены секции делают существенные за
мечания друг другу, советуют, как луч
ше, доходчивее изложить изученный ма
териал. Причем высказывается обычно 
каждый, а ведь этого не бывает, когда 
лекция разбирается на заседании всей 
группы докладчиков.

Когда обсуждалась лекция тов Камае 
ва о творчестве Николая Островского, 
члены секции высказали пожелание до
полнить ее рассказом о боевых делах 
комсомольцев, показанных писателем.

Внимательно докладчики отнеслись к 
лекции тов. Либиной о Н. В. Гоголе. 
Присутствующие на обсуждении указа
ли, в каком направлении ее надо дора
ботать. Теперь лекция с успехом читает
ся перед молодежной аудиторией.

Намечая очередную тематику для раз
работки, мы, как правило, учитываем за
просы комсомольцев и молодежи азо- 
да. Сейчас тов. Ветлугин готовит лек
цию «Комсомол в годы первых пятиле
ток» по роману Кетлинской «Мужество» 
тов, Сегельман—«О жизни и деятельно
сти М. В. Ломоносова». Мне поручена 
тема «Образы Ленина и Сталина в 
художественной литературе».

В ближайшее время все они будут 
обсуждаться на секции.

Т БУБЕН, 
руководитель литературной 

секции

Слушаем с интересом
В зале тишина. Вместе со своими това

рищами я слушаю лектора тов. Шабашо- 
ву. Перед моими глазами предстают 
славные герои Кореи, Франции, Гре
ции — молодые борцы за свободу и 
счастье в различных странах.

«Молодежь в борьбе за мир» — тема 
как будто не новая. Но тов. Шабашова 
так последовательно ведет рассказ, при
водит такие яркие примеры, что слу
шаешь с удовольствием.

’Меня интересуют лекции на самые 
различные темы, но больше всего о меж
дународном положении.

Не только я, но и почти все мои то
варищи по цеху поняли, какую пользу 
приносит каждая прослушанная лекция, 
поэтому мы охотно посещаем их.

Г. ЖУЛИН, 
руководитель комсомольско- 

молодежной баш алы цеха 
крупных масляных 

выключателей.

Члены группы докладчиков за обсуждением лекции Владимира Ездакова «Детские и юношеские годы Влад 
мира Ильича Ленина». ~ Снимок И. Пашкевича«

—Обращаюсь к фактам из жизни - -

?

Мне поручили прочесть две лекции: 
«О дружбе и товариществе», «О куль
туре поведения». Обе эти темы очень 
интересуют молодежь, поэтому я го
товилась к ним особенно тщательно. 

, Вначале составила подробный план 
лекций, подобрала необходимую ли
тературу, потом составила конспект. 
Цитаты из произведений старалась 
не выписывать в конспект, а зачиты
вать прямо из книги, чтобы, рас
сказав несколькими словами, содер
жание предыдущего, вызвать у мо
лодых слушателей желание самим 
прочесть произведения.

На обсуждении товарищи обратили 
мое внимание на стиль лекции, пра
вильно подметив, что от простоты из
ложения зависит ее успех.

Но больше всего мне помогло не
посредственное общение с молодеж
ной аудиторией. Уже из первых вы
ступлений я поняла, какие вопросы 
больше всего интересуют юношей и 
девушек, и в дальнейшем старалась 
останавливаться на них подробнее. 
Например, в лекции «О дружбе и то
вариществе» меня просили обстоя
тельнее разъяснить, что такое това
рищество и дружба, равноценны ли 
эти понятия и т. д.

Если в лекции приводятся примеры

Лектор
В институте Борису 

Ковылову часто прихо
дилось выступать с лек
циями и докладами. По
этому объявление о лек
ции «Волго-Донской ка
нал» в цехе серийной ап
паратуры. где он прохо
дил преддипломную 
практику, его сразу за
интересовало. Юноша 
решил непременно по
слушать докладчика.

Как видно, объявление 
привлекло не одного 
Бориса. В красном угол
ке, куда он пришел, 
уже собралось много 
молодежи.

— Комсомольцы и мо
лодежь нашего завода 
ударно работают над 
заказами для сталинской 
стройки, — говорил до
кладчик Михаил Рас
кин. — Бригаде Алек
сея Губанова недавно 
было присвоено звание 
бригады имени Сталин
градской ГЭС, а бригаде 
Анны Храмцовой — зва
ние бригады имени Вол- 
го-Дона...

Полчаса прошло неза
метно. «Хорошо расска
зал», — делились ребята 
впечатлениями по<;ле 
лекции.

Понравилась она и Бо
рису. «Окончу институт, 
приду на завод, — так
же выступать буду», — 
решил он.

Через два месяца, ус
пешно защитив диплом, 
молодой инженер Борис 
Ковылов был направлен 
на работу иа завод 
«Уралэлектроапп ара т». 
Однажды комсомольцы 
лаборатории попросили 
его рассказать им о ве- 
ликих стройках комму
низма. Над своей первой 
лекцией Борис порабо
тал старательно, и все-

из жизни завода, она всегда с инте
ресом принимается молодежью. В 
этом я твердо убедилась.

Однажды в общежитии № 17 меж
ду девушками возникла ссора. Воспи
тательница тов. Мелконова напрасно 
пыталась примирить ссорившихся, де
вушки нагрубили ей. расплакались и 
разошлись ни с чем. Через неделю, 
когда я читала здесь лекцию «О 
культуре поведения», я вспомнила об 
инциденте и помогла девушкам пра
вильно во всем разобраться.

Лекция о культуре поведения все
гда вызывает много вопросов, заме
чаний молодежи. Часто эти вопросы 
выходят за пределы темы. Юноши и 
девушки спрашивают меня, какими 
должны быть внешний вид, одежда, 
окружающая обстановка. Я стараюсь 
дать разъяснения на фактах, хорошо 
понятных каждому.

Уметь связывать лекцию с приме
рами нз жизни коллектива — вот что, 
по-моему, очень важно для докладчика.

П. ГОРДЕЕВА, 
техник-технолог.

* * •
НА СНИМКЕ: Полина Гордеева 

знакомится с литературой, прежде, 
чем писать текст лекции.

Снимок И. Пашкевича.

Борис Ковылов
таки, как потом выясни
лось, в ней было немало 
недостатков: почти ни
чего не сказано о про
дукции завода, выпу
скаемой для великих 
строек, о задачах, стоя
щих перед работниками 
лаборатории. Но и эта 
лекция его многому га- 
учила. Борис понят, что 
успех доклада во многом 
зависит от его конкрет
ности, от того, насколько 
популярно он составлен.

Когда Борис пришел 
становиться на комсо
мольский учет, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
спросил его: — Это вы 
читали недавно лекцию 
в лаборатории?

— Да, ■— согласился 
Борис. — Только плохо 
получилось.

— Это ничего. Не все 
сразу дается. Поможем!

На первом же собра
нии группы докладчи
ков руководитель ее 
тов. Михайловский пред
ложил Ковылову подго
товить лекцию на тему 
«Эпоха великих преобра
зований».

Молодой инженер ра
ботал старшим мастером 
крупного цеха и ему 
приходилось порой по
долгу задерживаться на 
производстве, но он не 
забывал зайти в техни
ческую библиотеку, про
смотреть новые журна
лы и книги. Часто посе
щал и библиотеку име
ни Белинского: подби
рал материал, делал вы
писки.

— Каждое слово, каж
дая фраза должны быть 
четкими и ясными, а 
вся лекция — связана с 
жизнью нашего завода, 
г трудом молодежи. —

советовал ему Михай
ловский. И Борис ста
рался не забывать этих 
слов.

Когда конспект лекции 
был готов, он вспомнил 
о наглядном пособии. 
Специальной карты для 
его темы не было. Тогда 
он сам на большом 
листе ватмана нарисо
вал лесные полосы, ре
ки, красные кружки, 
обозначающие электро
станции.

На собрании группы 
докладчиков лекция 
«Эпоха великих преобра
зований» была обсужде
на и одобрена. И вот, 
наконец, Ковылов на
чал читать ее молоде
жи. С этих пор Ковыло- 
ва можно было часто 
встретить в обеденный 
перерыв в цехах завода. 
Его лекцию каждый раз 
хорошо принимала мо
лодежь.

Приближался день, 
когда по графику Борис 
должен был прочитать 
лекцию для коллектива 
своего цеха. Готовясь к 
ней, Борис подбирал но
вые примеры, вычеркивал 
менее важное, на его 
взгляд, придирался к 
каждому слову. Нико
гда он так не волно
вался, как в этот раз!

И лекция удалась. 
Яркие примеры трудово
го героизма советских 
людей особенно запом
нились молодежи.

Сейчас Борис Ковы
лов прочитал уже свыше 
25 лекций. Его работа в 
группе докладчиков от
мечена грамотой обко
ма ВЛКСМ.

Николай БОЯРСКИЙ.



Мелочи, дающие большой эффект
Газорезчиком я работаю уже восемь 

лет. За это время хорошо овладел спе
циальностью, приобрел необходимые на
выки и сейчас постоянно добиваюсь вы
сокой производительности — выполняю 
задания на 300 и более процентов. Моя 
работа всегда оценивается только на хо
рошо и отлично. Я добился экономного 
расходования кислорода и ацетилена.

Инструмент свой — резак и редук
тор — я храню в специальном ящике. 
Здесь же у меня имеется большой набор 
наконечников с различными диамет
рами выходного отверстия, которыми 
пользуюсь при резке металла различ
ной толщины. Тщательно слежу за ис
правностью инструмента, содержу его в 
полном порядке, сам произвожу необхо
димый мелкий ремонт.

Подготовив инструмент, я обстоятель
но знакомлюсь с работой, которую мне 
предстоит выполнить за смену, стара
юсь наметить такую последователь
ное гь, чтобы не терять напрасно ни од
ной минуты рабочего времени.

Резку металла толщиной до СО мил
лиметров веду одним наконечником, а 
для более толстого металл;! применяю 
наконечники е большим диаметром вы- 
хелного отверстия. Правильный выбор 
нужного наконечника не дает возмож
ность резать металл быстро, зато предот
вращает перерасход кислорода.

Высокой производительности доби
ваюсь за счет рационального использо
вания каждой минуты рабочего времени 
в правильного ведения процесса реза
ния. Резку металла произвожу равно- 
иерно, прорезаю его полностью на всю 
толщину, чтобы вырезанная деталь лег
ло выпала из места.

Отдельные газорезчики, стремясь бы- 
ртрее вырезать деталь, не прорезают 
металл до конца. Но вместо ускорения 
они только замедляют свою работу. Не- 
прорезанный металл им приходится вы
бивать или прорезать вторично, а иног
да резать с другой стороны. Но сути де
ла им приходится выполнять двойную

ЗАЗНАЙКА I ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

В нашей группе на первом курсе отде
ления «Обработка метатлов резанием» 
учится Вадим Гордиенко.

Он—комсомолец и даже член курсового 
бюро. Но ведет себя не по-комсомольски

Вадим груб с преподавателями и с то
варищами по учебе, оскорбляет девушек 
На все замечания секретаря комсомоль
ской организации Лиды Булкиной и 
других товарищей отвечает пренебрежи
тельно«:

— Не ваше дело.
Не так давно Гордиенко побил учени

цу нашей группы за го, что она отказа
лась дать понравившуюся ему книгу 
А на одно из последних практических за
нятий он явился нетрезвым и начал де 
бошнрить.

Вадиму ничего не стоит нагрубить все
ми уважаемой преподавательнице и 
сорвать урок. 

работу и на все эти дополнительные 
операции затрачивать много лишнего 
времени.

Умелое пользование инструментом 
также способствует повышению про
изводительности труда. Резак при ра
боте держу правильно, направляя вы
ходящее из наконечника пламя «ьд пря
мым углом к разрезываемому металлу

Наконечник резака с выходящим 
пламенем подвожу к металлу на рас
стоянии 6—8 миллиметров. Такое рас
стояние наиболее выгодно при резании. 
Если расстояние сделать больше, го 
уменьшается сила резания, снижается 

производительность. При более же близ
ком подводе наконечника сильнее пла
мя съедает, сплавляет верхнюю кромку 
металла на месте резания.

При работе сопло может засориться 
брызгами расплавленного металла с од
ной стороны. Тогда пламя будет направ
лено в бок от струи продувного кисло
рода, что намного снижает силу и каче
ство резания. Поэтому при работе я

Директор техникума вынес Гордиенко 
выговор, но тот только усмехнулся: «Все 
равно не исключат, ведь у меня отец 
преподает в техникуме».

Отец Вадима Ф. Ф. Киричинский дей
ствительно преподает у нас технологию 
металлов. Но, как видно, он все про
щает Вадиму, снисходительно смотрит 
на его выходки.

Наша комсомольская группа пыталась 
перевоспитать Вадима. Не раз обсужда
ли его на комсомольских собраниях, вы
зывали на заседания комитета. Каждый 
раз Гордиенко делал вид, что раскаялся 
обещал исправиться. Но все оставалось 
попрежнему. С мнением коллектива он 
не считается.

Августа МЕРКУРЬЕВА, 
учащаяся Свердловского электро

механического техникума. 

всегда внимательно слежу за направле
нием пламени, периодически проверяю, 
не засорилось ли сопло и, если необхо
димо, немедленно прочищаю его.

При резании металла толщиной от 
150 до 200 миллиметров веду пламя зиг
загами, этим самым увеличиваю ширину 
реза и ускоряю скорость резания. При 
такой толщине металла резание его про
извожу ври давлении 10 атмосфер.

Некоторые мои товарищи по работе 
резку листов металла в 20—25 милли
метров ведут при давлении 7—8 атмо
сфер, считая, видимо, что так они быст
рее выполняю? работу. Надо сказагь, 
что ускорение резания у них почти не 
получается, но перерасход кислорода 
они допускают огромный.

Я же строго слежу за экономным pie- 
ходованием кислорода и режу металл 
при минимальном давлении, соответ
ствующем имеющейся толпгине листа. 
Так, в зависимости от хозяйства газа 
резку металла толщиной до 30 миллимет
ров произвожу при давлении не свыше 
5 атмосфер, от 40 до G0 миллиметров— 
при давлении 7 атмосфер.

Когда я перехожу с места на место, 
то сбавляю поступление ацетилена и 
кислорода в резак имеющимися на его 
рукоятке вентилями, а при более дли
тельном перерыве в работе прикрываю 
его совсем. Не допускаю, чтобы газы 
сгорали в нерабочем положении.

Благодаря этим, на первый взгляд, 
кажущимся мелочам, я зт смену непре
рывной работы расходую кислорода 
только 5—6 баллонов, тогда как дру
гие газорезчики при выполнении то коп, 
же объема работы расходуют до 10 
баллонов.

Сейчас в цехе организована стаханэв- 
ская школа. Свои приемы работы я пе
редаю товарищам по работе. Мне хочет
ся, чтобы все газорезчики цеха работали 
только по-стахановски.

Г. КУЧКОВ, 
комсомолец, газорезчик 

Уралхиммашзавода.

Городское собрание 
молодежи

Ирбитский горком ВЛКСМ недавно 
провел городское молодежное собрание. 
Доклад: «Американский империализм — 
враг советского народа» прочитала ди
ректор ш^олы рабочей молодежи тов. 
Мурашева. Она рассказала об интер
венции американских империалистов в 
годы гражданской войны, о их пре
ступных планах во время подголовки 
второй мировой войны. Подробно до
кладчик остановился на «американ
ском образе жизни», который агрессоры 
хотят навязать всем народам.

После доклада выступали молодые 
рабочие. Они высказывали свое вззму- 
щение зверствами американских импе
риалистов в Корее и обязались своим 
трудом еше больше крепить дело мира.

В. ПОПОВ.

В теплицах Красноуфнмского сельскохозяйственного техникума уже дав
но цветут огурцы. Их выращивают учащиеся. Работа в теплицах—эго подго
ловка к экзаменам на зрелость будущих агрономов. Комсомолка агроном- 
плодоовощевод Любовь Русинова сама недавно окончила техникум и сейчас 
работает в учебном хозяйстве. Учащиеся под ее руководством закрепляют
своп теоретические знания на практике.

1 НА СНИМКЕ: Любовь Русинова объясняет учащимся Ш курса Иде 
! Суетиной и Маргарите Макуриной, как ухаживать за огурцами.

Снимок И. Акушева.

Чтобы школьники хорошо отдохнули
Организацией летнего отдыха учащих

ся городской комитет комсомола и от
дел народного образования занялись 
еще в феврале. В разгаре зимы комсо
мольские активисты, работники народно
го образования, руководители профсоюз 
ных организаций и внешкольных дет
ских учреждений уже обсуждали, как 
сделать, чтоб школьники хорошо отдох
нули.

Бюро горкома ВЛКСМ приняло спе
циальное постановление, обязывающее 
комсомольские организации актива г 
участвовать в подготовке к летнему от
дыху детей.

Было решено широко развернуть 
строительство спортивных площадок в 
городе. Комсомольцы предприятий обя
зались построить их при каждой под
шефной школе. В парке Уральского алю
миниевого завода, в соцгэрда Синарско
го трубного завода и в других местах 
спортплощадки уже сооружены.

Большую помощь оказывают завод
ские комсомольцы и в подготовке к от
крытию загородных пионерских лагерей. 
Молодые рабочие устраивают воскресни
ки по благоустройству территории пио
нерских лагерей и ремонту оборудова
ния.

Организация летнего отдыха детей 
во многом зависит от правильного под
бора кадров. Поэтому подбору и подго
товке начальников пионерских лагерей, 
воспитателей и вожатых мы уделили осо
бое внимание. Большинство начальников 
лагерей и физкультурных руководителей 
прошли уже пятидневный семинар при 
обкоме ВЛКСМ. Для воспитателей г. 
вожатых организуется учеба при горко
ме комсомола.

Старшими вожатыми и воспитателями 
в лагерях будут работать педагоги. А 
среди отрядных вожатых — немало ком
сомольских активистов предприятий, 
не имеющих еще педагогических знаний 
и опыта в работе с пионерами. Поэ
тому для них организованы специальны? 

семинары по практике пионерской рабо
ты в лагере. Отрядным вожатым расска
зывают также о структуре пионерской 
организации, о возрастных особенно
стях детей, о работе с книгой, трудов; н 
и физическом воспитании пионеров. Го 
самое большое место в учебном плаве 
отведено практическим занятиям по ра
боте в кружках и туризму.

В конце мая с вожатыми и физкуль
турными руководителями намечено про» 
вести практические занятия непосредст
венно в одном из загородных пионерских 
лагепей.

Помимо II загородных пионерских 
лагерей, для которых уже подобраны 
кадры, в Каменск-Уральском будут соз
даны городской лагерь, 9 сводных пн:- 
нерских дружин и 2 оздоровительных 
площадки. Они объединят детей, остаю
щихся в городе п вернувшихся из заго
родных лагерей.

Минувшим летом комсомольские орга
низации больше занимались загородны
ми лагерями, чем отдыхом школьников, 
остававшихся в городе. Нынче мы учли 
эту ошибку. Комсомольцы взялись за обо
рудование спортивных площадок при 
школах, изготовляют спорт инвентарь и 
игровые сооружения.

Для работы с детьми на площадках в 
сводных дружинах кадры подб"рают. я 
так же внимательно, как и для заго
родных лагерей. В городском лагере, в 
сводных пионерских дружинах будут ра
ботать лучшие учителя-комсомольцы, ак
тивисты предприятий города и родители. 
С ними намечено провести особый семи
нар.

Подготовка к летнему отдыху детей 
еще не завершена. Предстоит большая 
работа, чтоб сделать отдых школьников 
действительно интересным и разумным.

С. СТЕКЛЯНОВ, 
секретарь Каменск-Уральского 

горкома ВЛКСМ по работе 
среди школьной молодежи 

и пионеров.

Повесть о Решетникове
В марте этого года в нашем област

ном издательстве вышла из печати к ш- 
га покойной свердловской писательницы 
К. Филипповой «Между людьми».

Литературный путь К. Филипповой 
был не долог, но творчески богат и со
держателен. В 1937 году в «Литератур
ном альманахе» было напечатано пер
вое ее произведение — «Рассказы ба
бушки Маремьяны», а в 1938 году выш
ла отдельным изданием повесть «В гим
назии», сразу завоевавшая внимание 
читателей искренностью и глубиной чув
ства, правдивостью и выразительноствю 
психологического рисунка. Эти черты 
творчества с еще большей силой высту
пили в повести «Между людьми», кото
рая в 1940 г. вышла в Свердловском об
ластном издательстве, а в 1941 — в Дет- 
издате. В том же 1941 году на сцене 
Свердловского театра юных зрителей 
была поставлена пьеса К. Филипповой 
«Костя-партизан», а во Дворце пионеров 
и кукольном театре—инсценировки ска
зов П. П. Бажова. Свою последнюю по
весть «Студенты», которую писательни
ца не успела закончить, ■ опа посвятила 
учащейся молодежи.

Свердловское областное издательство 
яоступило совершенно правильно, издав 
повесть «Между людьми». Это не только 

знак уважения к памяти талантливой 
уральской писательницы, это издан те 
книги, полезной для нашей молодежи 
Кроме того, «Между людьми»—лучшее 
произведение К. Филипповой.

Писательница избрала трудный и по
ка еще мало распространенный жат-.р 
документальной повести, требующий от 
автора, помимо художественного мастер
ства, еще и навыков исследователя.

«Между людьми» — книга о знамени
том писателе-реалисте и демократе 
Ф. М. Решетникове. На основании глу
боко и тщательно изученных материа
лов, мемуаров, дневников, литературо
ведческих работ К. Филиппова воссоз
дала облик Решетникова, рассказала о 
его полной драматизма судьбе и о лю
дях, его окружавших.

Больше всего писательнице удался об
раз самого Решетникова. С горячей сим
патией нарисовала она портрет этого 
талантливого человека из народа, выде
лив такие черты его характера, как же
лезное упорство и настойчивость, пле
бейскую гордость и чувство своего чело
веческого достоинства, любовь к трудо
вому люду и ненависть к «барам» и 
«дармоедам». Нельзя без волнения чи
тать страницы, посвященные печальной 
эпопее трудов и страданий этого 

замечательного писателя и человека 
Он встает перед читателем как жи
вой во всем своеобразии своего мораль
ного и интеллектуального облика.

Запоминаются и другие персонажи по
вести, в том числе дядя писателя Васи
лий Васильевич Решетников — бедный 
почтовый чиновник. Запоминается поп 
Никола, сосланный в монастырь неизве
стно за что; Авдотья Панаева, Некра
сов. Все это живые лица, с четкой психо
логической характеристикой. Хороши в 
повести зарисовки быта, диалог. «Между 
людьми» — ценный литературный па
мятник нашему земляку-уральцу, кото
рый сто лет назад на уральском мате
риале первый в литературе поднял'тему 
рабочего человека.

Повесть, однако, не лишена недостат
ков, издательству следовало бы уст
ранить наиболее существенные из 
них. Крупным недостатком является 
отсутствие в повести широкого социаль
ного фона. Особенно это заметно в пер
вой -части.'

На первом плане здесь чиновничья 
«мелкота со своей темной и затхлой 
жизнью. В этом темном царстве форми
руется сознание Решетникова, как писа
теля «трезвой правды».

Народ-труженик представлен в пове

сти образом бурлака, забитого, несчаст
ного, покорно и терпеливо тянущего 
свою лямку. Но 1859—1861 годы были 
годами созревания в России революци
онной ситуации. На Урале же это были 
годы мощных рабочих и крестьянских 
волнений, которые происходили прежде 
всего на горных заводах. Об этом не м г 
не знать Решетников, служивший тогда 
в Казенной палате. Кстати, бунтовали-то 
его «подлиповцы». Впоследствии в «Гор
норабочих» он писал про мастеровых, 
что «все они от пятилетнего ребенка до 
последней минуты жизни ненавидели 
всякого начальника...». Духом социаль
ного протеста проникнуто творчество са
мого Решетникова. Вот почему так важ
но было показать не только забитых и 
темных бурлаков, но и тех, кто подни
мался на борьбу за своп права. Это еще 
более прояснило бы духовный облик Ре
шетникова, его идейные позиции.

В такой же степени чувствуется недо 
статок изображения эпохи и во вторгп 
части повести. Крупнейшие события со
путствовали годам пребывания Решет
никова в Петербурге: обряд граждан
ской казни над Чернышевским, статы. 
Писарева, польское восстание., острая 
борьба между лагерем революционной 
Демократии и лагерем помещиков—реек« 
тюнеров, студенческие волнения, поку
шение на царя, правительственный тер
рор. Все это не могло пройти мимо писа
теля, не взволновав его. Ведь он жил 

между людьми. Не случайно в романе 
«Свой хлеб» он едко высмеиьает либе
ралов, не случайно обрушивалась на не
го реакционная критика.

Горизонт повести в основном оказал
ся ограничен рамками быта, личной 
Судьбы Решетникова. Расширить его бы
ло необходимо, гем более, что для этого 
имеется достаточно материалов, которые 
в свое время могли быть неизвестны 
К. Филипповой.

Следовало также исправить и некото
рые стилевые погрешности. Напримзр, 
главы 5 и 6 имеют почти одну и ту же 
концовку: на стр; 14 читаем «Феде здо
рово влетело», на стр. 15 — «И Феде 
крепко влетало». На стр. 59 вместо «ха
пали» напечатано «пахали» («Ворюгу 
бы какую дали — по душе бы пришелся, 
вместе бы пахали...»). На стр. 95: «Мо- 
ригеровский был арестован и сослан, а 
часть семинаристов уволены и отданы 
под надзор». Разумеется семинаристы 
были не «уволены», а исключены из 
семинарии. На стр. 203 не очень удачно 
сказано: «Психоз страха оазрастался». 
Следовало уменьшить число диалектиз
мов, таких, например, как «стегь», по
требовавший специального перевода 
(стр. 38.)

Указанные недостатки снижают до
стоинства интересной, содержательной и 
нужной книги.

Н. ЧЕРДЫНЦЕВ.



ПОВЫШАТЬ МАСТЕРСТВО СПОРТСМЕНОВ
С СОВЕЩАНИЯ ТРЕНЕРОВ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ ГОРОДА СВЕРДЛОВСКА

Деятельность японских преступников 
в бактериологической войне

Средн большой армии физкультурников, занимаю- 
1 щихся легкой атлетикой, безусловно, есть много таких 
спортсменов, которые при правильной постановке учеб- 1 
но-спортивной работы могут добиться отличных ре
зультатов, улучшить целый ряд рекордов. Но уровень 
мастерства свердловских легкоатлетов последние годы 
почти не повышается.

Не развивается такой вид легкой атлетики, как 
марафонский бег; единицы спортсменов занимаются ' 
спортивной ходьбой; показатели лучших легкоатлетов , 
по прыжкам в высоту, в длину, в беге на 200, 400 и , 

, 10.000 метров в метании диска, копья, толкании ядра 
- и по многим другим видам в прошлом году были ни

же результатов первого разряда. I
I Чтобы выяснить причины отставания свердловских , 
легкоатлетов, редакция нашей газеты провела совеща- 4 

■ ние ведущих тренеров города. Сегодня мы публикуем г 
’ отдельные их выступления. {

:------------ —— ★

За круглогодичные тренировки
Из выступления председателя городской 

легкоатлетической секции тренера тов. ПИОНТьКА

Легкая атлетика в нашем 
городе развивается плохо. 
Основная причина в том, 
что секции работают бо
лее или менее регулярно 
только в институтах. Боль
шинство самых крупных 
производственных коллекти
вов физкультуры зимой 
свертывают, прекращают 
тренировки легкоатлетов и 
возобновляют их лишь в 
марте—апреле.

Взять к примеру кол
лектив ДСО «Авангард» 
Уралмашзавода. Его легко
атлетов нигде не видно. В 
эстафете имени газеты 
«Уральский рабочий» они 
ежегодно занимают 20—23 
место. В первенстве города 
на протяжении последних 
трех лет команда «Аван
гарда» совсем не высту
пает. А в коллективе пол
ное благодушие.

Для того, чтобы спорт
смены заводских коллекти
вов улучшали свои показа
тели, необходимо ввести в 
традицию проведение това
рищеских встреч легкоат
летов завода с вузовскими 
■спортсменами. Наш поли
технический институт про
бовал организовать такие 
встречи, но безрезультат
но — руководители произ
водственных коллективов 
отказываются их проводить.

Без спортивной борьбы 
редко рождаются рекорды, 
а у нас в городе даже чле
ны сборной команды вме
сте тренируются редко и 
на соревнованиях встре
чаются лишь 1—2 раза в 
году, так как городской 
комитет по делам физкуль
туры и спорта соревнова
ний по легкой атлетике 
проводит мало.

Не способствует улучше
нию спортивных показате
лей и существующая в го
родском комитете физкуль

туры система оценки рабо
ты тренеров. Она ориенти
рует только на массовость. 
Если тренер взял обяза
тельство подготовить 6 тре
тьеразрядников, а подгото
вил 20, его поднимают в 
комитете «на щит». Дру
гой вырастил 2 — 3 пер
воразрядников и несколь
ко спортсменов второго 
разряда, таких не заме
чают.

Спортсмены нашего ин
ститута готовятся к ре
шительному штурму рекор
дов по легкой атлети
ке. Тренировки ведут
ся круглый год. Нынеш
ней зимой работало 18 
групп, в которых трениро
вались 286 человек. С фев
раля мы начали занимать
ся на воздухе. Результаты 
отличные: ни одного про
студного заболевания, тех
ника спортсменов намного 
выросла по сравнению с 
летним сезоном. Команда 
института, выступавшая в 
первенстве города в закры
том помещении, добилась 
победы.

Я лично руковожу заня
тиями пяти групп — тре
нирую 52 спортсмена, при
чем спортивная специали
зация у них разная. В од
ной группе занимаются бе
гуны на короткие дистан
ции, в двух других—на сред
ние и длинные, в четвер
той группе тренируются 
прыгуны и в последней — 
многоборцы. Нынче 4 спортс
мена должны получить 
первый разряд. Думаю под
готовить в этом году ново
го чемпиона по десяти
борью — Лидмана, кото
рый сможет улучшить го
родской рекорд, перейдя по 
сумме очков за рубеж 
6000. Пока рекорд в деся
тиборья 5389 очков.

Спортсмены техникумов— 
большая сила

Из выступления тренера тов. ТРОФИМОВА.

В Свердловске более 30 
техникумов. В них учится 
не одна тысяча молодежи. 
Учащиеся занимаются спор
том, в том числе и легкой 
атлетикой. Но внимания к 
легкоатлетам техникумов 
со стороны городского ко
митета физкультуры и 
спорта нет. Почему бы не 
провести состязания в за
крытом помещении. Ведь 
летом спортсмены технику
мов не могут выступать в 
первенстве города, так как 
уезжают на практику и на 
каникулы. А посколь
ку наши легкоатлеты встре
чаются на соревнованиях 
только один раз в год, ни 
мы. ни городской комитет 
их результатов почти не 
внаем.

Нынче спортсмен кол
лектива политехникума 
Чуркин готовится к поби
тию рекорда облсовета 
«Металлург» по бегу на 
3000 м. с препятствиями. 
Улучшит в этом году рекорд 
областного совета в беге на 
100 метров легкоатлет Мо- 
гильникова. Это очень 
способные спортсмены, и 
городской комитет дол
жен помочь нам воспиты
вать их. Кроме их, нынче в 
техникуме еще 6 легкоатле
тов готовятся к защите вто
рого разряда.

Нужно больше внимания 
уделять спортсменам тех
никумов, и юношеские ре
корды не будут «обрастать 
мохом».

Больше внимания школьным 
спортсменам

Из выступления тренера тов. ЭРЛИХМАНА

Роль легкой атлетики у 
нас в городе явно прини
жена. Легкоатлетов не го
товят не только производ
ственные коллективы, их 
почти нет н среди школь
ной молодежи. Студен пи 
летом разъезжаются на 
практику, их не оторвешь 
от этого важного дела ра
ди соревнований и трени
ровок. Большинство же 
школьных спортсменов ос
тается летом в городе. 
Они имеют возможность 
заниматься легкой атлети
кой круглый год. Но ни го
родской отдел (Та родного 
образования, ни горком 
физкультуры и спорта не 
занимаются развитием это
го вида спорта среди уча
щихся.

В прошлом сезоне сек
ции легкой атлетики регу
лярно работали только на 
стадионе Пионеров и школь
ников и в центральном 
детской спортивной школе. 
В других коллективах они 
были малочисленны.

Соревнования для юно
шей нужно проводить от
дельно. А за ростом моло
дых спортсменов надо по
стоянно следить: отмечать 
их успехи, спрашивать за

невыполнение заданий. Это
го пока нет. Многие легко
атлеты города в прошлом 
году получили задания го
родского комитета, но не 
выполнили их. Однако ни 
городской комитет физ
культуры, ни горком 
ВЛКСМ на протяжении го
да ~ие беседовали со спорт
сменами, не выяснили при
чины невыполнения зада
ний. В следующий раз, по
лучая такие задания, эти 
легкоатлеты не будут чув
ствовать большой ответ
ственности за их выполне
ние.

Коротко о своей работе. 
Отделение легкоатлетов в 
Уральском политехническом 
институте, спортсменов ко
торого я тренирую, занима
лось нынче круглый год. 
Сейчас можно сказать, что 
в ближайшее время спортс
менка Дубровина улучшит 
свой результат в метании 
диска. Он будет равняться 
36 метрам, а раньше был 
34 метра 24 см. Команда 
юношей побьет в этом се
зоне городской рекорд в 
эстафетном беге 3X1000 и 
5X1000 метров, а легкоат
леты Загноев, Золотухин, 
Наседкин защитят второй 
разряд по бегу.

Использовать все возможности
Из выступления тренера тов. ШУБИНА

Условия для занятий 
легкой атлетикой у всех 
коллективов разные. Надо 
сказать, что и результаты, 
которых добиваются трене
ры и их ученики, тоже раз
ные. Они очень убедитель
но говорят о том, кто как 
работает и кому что ме
шает в работе.

У коллективов «Метал
лург», «Локомотив», «Дзер
жинец», «Машинострои
тель» есть свои стадионы, 
есть и тысячи здоровых 
способных физкультурни
ков. Легкоатлетов же в 
этих обществах, можно 
сказать, пет. Меня каж
дый год летом, накануне 
соревнований, когда прово
дятся первенства централь
ных советов обществ проф
союзов по легкой атлетике, 
просят коллективы: «потре
нируйте наших спортсме
нов». Но ведь за две неде
ли никакой тренер не в си
лах подготовить разрядни
ков. А секции в этих кол
лективах работают именно 
накануне соревнований, за 
несколько дней до их нача
ла. Отсюда и низкие ре
зультаты.

У нас. в сельскохозяй
ственном институте, усло
вий для воспитания легко

атлетов нет, или во всяком 
случае, меньше, чем в этих 
коллективах. Занимаемся в 
маленькой комнатушке, но 
разрядников готовим. Рабо
таем круглый год. Зимой 
мы строим тренировки так, 
чтобы и на маленькой пло
щади наши спортсмены мо
гли вырабатывать у себя 
силу, скорость. Соревнова
ние проводим на воздухе. 
Результаты налицо: в про
шлом году весной Дегтом- 
ская 60 метров пробегала 
за 9,5 сек.; а нынче ее ре
зультат — 8,7 сек. Хмелев
ский эту дистанцию бегал 
за 7,8 сек., сейчас за 7,5 
сек. Результат Саенко в 
беге на 600 метров был 
1 мин. 36 сек., нынче — 1 
мин.. 33 сек. Он улучшил 
также время в беге на 200 
и 400 метров.

В соревнованиях 1949 го
да в закрытом помещении 
наш коллектив набрал в 
общем зачете 10024 очка, а 
в этом году — 14663 очка. 
Это—большой рост. Условия 
же для работы остались 
прежними. Тренер должен 
верить в своих учеников, 
использовать для работы с 
ними все возможности, по
могать спортсменам совер
шенствовать мастерство.

Нет культуры в работе
Из выступления тренера тов. НАЙДИНА

Тренер — воспитатель 
спортсменов. Он должен 
заботиться не только о по
вышении технических пока
зателей легкоатлетов, но и 
о его культурном, политиче
ском росте.

Немаловажную роль в 
привитии культуры спортс
менам играют хорошо ор
ганизованные соревнования 
и тренировки. Об этом мы 
забываем. Нередко различ
ные соревнования коллек
тивов и крупные состяза
ния легкоатлетов прово
дятся в плохих условиях.

В течение трех послед
них лет я провожу трени
ровки на стадионе «Ме
таллург». Там даже разде
валок нет. В прошлом го
ду во время состязаний 
пользовались сломанными 
копьями, разбитыми ди

сками, давали легкоатлетам 
негабаритные ядра, а 
требуем с них высокого 
спортивного мастерства. 
Трудно ожидать при таком 
отношении к соревновани
ям, что спортсмены смогут 
показать свое мастерство.

Тренеры работают кто как 
умеет. Длительное время 
городской комитет по де
лам физкультуры и спор
та не приглашает для об
мена опытом, для прове
дения семинаров лучших 
тренеров Москвы, Ленин
града. А они могли бы по
советовать, рассказать нам 
много нового по методике 
тренировок легкоатлетов. 
Не посылают тренеров ни 
на сборы, ни на курсы, даже 
совещания тренеров по лег
кой атлетике проводятся 

। один раз в 4 года.

ТОКИО, 13 (ТАСС). В парламент
ском вестнике коммунистической фрак
ции парламента «Коккай сокухо» от 10 
мая помещена статья, в которой ука
зывается, что недавно под давлением 
коммунистической партии специальное 
бюро расследований представило в ко
миссию по иностранным делам ниж
ней палаты парламента доклад о ны
нешней деятельности японских преступ
ников бактериологической войны Исии, 
Вакамацу и Китано. Из доклада явст
вует, что эти прещуппикч бактериоло

гической войны и сейчас связаны с бак
териологией. Исии пишет работу о бак
териях, в том числе о методах производ
ства фильтров для бактерий, трубок для 
культивирования бактерий. Бывший ге
нерал-лейтенант Китано возглавляет 
исследовательский институт, производя
щий бактериологические препараты. Ге
нерал-майор Вакамацу возглавляет фаб
рику, па которой производятся вакцины 
сыпного тифа, холеры и других болез
ней, используемых якобы в медицинских 
целях.

ВЫСТАВКА В БОЛГАРИИ О ВЕЛИКИХ СТРОЙКАХ 
КОММУНИЗМА В СССР

СОФИЯ, 13 (ТАСС). По сообщению 
болгарского телеграфного агентства, в 
городе Видии открылась выставка, по
священная великим страйкам коммуниз
ма в Советском Союзе. В просторном вы

ставочном зале представлены цветные 
фотографии, диаграммы, макеты и т. д. 
Выставка вызывает большой интерес у 
населения. За 6 дней на выставке побы
вало около 14.000 человек.

Французский еженедельник о строительстве 
концентрационных лагерей в Соединенных Штатах

ПАРИЖ, 10 (ТАСС). Во французском 
еженедельнике «Аксьон» опубликована 
статья о сооружении концентрационные 
лагерей в США.

«В окружении бывшего министра 
юстиции США Макграта, — говорится в 
статье, — обсуждают решение мини
стерства юстиции США об ускорении ра
бот по сооружению концентрационных 
лагерей. Эти работы были начаты во 
второй половине 1951 года на террито
рии бывшего военного аэродрома Бикен- 
берг и бывших лагерей для военноплеа- 
пых во Флоренс (штат Аризона) и Эль- 
Рино (штат Оклахома). На стрэительст-

ве лагерей используются заключенные 
федеральных тюрем. Одновременно на
бирается персонал для обслуживания 
концентрационных лагерей...

Стало известно, что Трумэн потребо
вал от верховного американского комис
сара в Германии Макклоя собрать по
дробные документы об организации л 
оборудовании самых больших нацистских 
концентрационных лагерей, которые дей
ствовали во время последней войны. Дан 
также приказ направить в США группу 
немцев, которые участвовали в созла- 
нии этих лагерей».

Первое поражение
Свердловская команда футболистов 

спортивного клуба Дома офицеров вы
ехала в Баку для участия в первенстве 
страны. Как известно, в Баку состяза
ются вошедшие в третью подгрутау

команды мастеров футбола класса «Б».- 
11 мая свердловчане встретились с 

футболистами общества «Буревестник» 
(Кишинев). Уральцы проиграли эту пер
вую встречу со счетом 1:2.

Под редакцией А. И. Козлова

Решение задач, помещенных в газете „На смену“
3. Бирнова (5 марта 1952 г.). Белые 

Краб, Ф(2, ЛЬб, Себ, Кй8, К^З, пешка 
¿4 (7). Черные: Kpd6, ФН1. Лс4, Ле1, 
Са2, СдЧ, КЬЗ, КИА пешки: Ь4, с7; е7, 
£г7, (12). Мат в 2 хода.

Задача с интересным содержанием на 
тему «Перемена ответов на шахи бело
му королю». В начальном положении на 
три шаха белому королю, имеются го
товые маты. 1.:. Лс4—с5+ 2. <(4:с5Х 
1... Ле1-е5+ 2. <Н:е5Х 1.:. ФЬ1— сЕ>+ 
2. ЛЬ5:<}5Х.

После первого хода 1. 0(2—(5! (с

ЗАДАЧА
Ю. Белякина (Свердловск)

Вторая премия III областного конкурса 
составления задач и этюдов

Белые; КрЬЗ, Фа4, Л<)8, Са7, Cg2;
Kd3. Пешки: с2, ¿2, g-4 (9).
Черные: Кре4, JIf3, СЬ7, Kdl, Kd$
Пешки: ЬФ еб, еА Н (9).

Мат в 2 хода

угрозой 2. Ф(5—Д7Х) все ответы 
на шахи меняются 1... Лс4—с5+ 2. 
Ф(5.с5Х 1.:. Ле1—е5+ 2. Ф(5.е5Х 1.:. 
ФЫ—d5+ 2. Ф(5^5Х. Добавочные ва
рианты. 1... КЬ4Д5 2. К£тЗ:(5Х 1... 
ФЬ1:сб 2. ВД8—(7Х 1... Ле1-еб 2. 
Ф(5:е6Х 1... е7—еб 2. Ф£5—(8Х 1... 
Лс4:сб 2. Kd8—(7Х.

Е. Рухлиса (12 марта 1952 г.). Белые: 
КрИЕ Феб, Лdl, Ле1, Са7, СЬ5; Ка2; 
Kd7. пешка: dЗ (9). Черные: Kpda, 
Ла4, ЛЬЗ, СЬЕ СЬ8, К(8, КЬб, пешки: 
d6, Ь2 (9). Мат в 2 хода.

В этой задаче автор впервые осущест
вил сложный по конструкции механизм 
«перемена стратегической игры черных с 
сохранением матующих ходов», в даль
нейшем получивший название по имени 
автора «Тема Рухлиса». На попытку ре
шить задачу ходом 1. СЬ5—(2? (с угро
зой 2. K,d7—Ь6Х) черные защищаются 
1... Ла4—d4 и Е- СЬ8—d4, создавая 
взаимное перекрытие черных ладьи и 
слона, что используется белыми для ма
тов (соответственно) 2. Ка2—сЗХ и 2. 
Фдб—е4Х. Создается впечатление, что 
задача решена, но при ответе черных 
1... ЛЬЗ—еЗ! мы видим, что весь этот 
интересный замысел является иллюзор
ным (ложным решением). Задача ре
шается ходом 1. dЗ—d4? с той же угро
зой 2. Kd7-b6X.

Теперь вся защита черных строится 
на отключении от поля d4 белой ладьи 
dE Если 1... ЛЬЗ—dЗ, то 2. Ф^б—е4Х и 
па 1... СЬ1— dЗ последует 2. Ка2—сЗХ. 
В ложном решении взаимное перекрытие 
черных фигур проходило на поле dФ а 
в действительном, на поле dЗ. Но ма
тующие ходы остались одни и те же. 
При защитах черных на поле ¿4 прохо
дит самосвязывание ладьи и слона, пос
ле чего появляются новые маты 1 :. 
Ла4Д4 2. Ка2-Ь4Х и Ел О18Д4 2. 
Kd7-f6X.

Заместитель редактора М. М. ПИЛИПЕНКО.
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